

# EL OBRERO BALEAR

Órgano de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXV.—Núm. 1700 Palma de Mallorca, 27 de Julio de 1934 PRECIO: 15 céntimos

## Infamias hitlerianas

Por una carta que el nazi Kruze ha dirigido a Hindenburg, se ha venido en conocimiento de que el desgraciado Van der Lubbe, ejecutado como incendiario del Reichstag, obró a las órdenes de Roehm.

¡Trabajadores! ¡Sindicatos!  
Podid la libertad de Thelmann

COMO MANDA «A B C»

## Suspensión de actos organizados por nuestras Juventudes

En el número de ayer publicaba «A B C» una advertencia al ministro de la Gobernación. Una advertencia del periódico monárquico al señor Salazar Alonso es un mandato. Al leerlo suponíamos que se cumplimentaría rápidamente el deseo expresado, que consistía en impedir un acto público que las Juventudes Socialistas de Alicante habían organizado en Guardamar y que debía celebrarse el día 25 del presente mes. No han transcurrido veinticuatro horas sin que Salazar Alonso se haya apresurado a acatar con subordinación plena el mandato de «A B C». Esta madrugada ha comunicado a los periodistas que tal acto había sido suspendido, así como el de Eibar.

Pero por si el periódico monárquico no quedaba muy satisfecho de la agilidad — que revela amaestramiento — con que se le complacía, el señor Salazar Alonso ha ido mas lejos en esta oportunidad que se le deparaba para halagar a estos elementos, y ha prohibido el saludo socialista. Lo ha prohibido invocando no sabemos qué artículos de qué ley en la que es imposible que haya nada opuesto a este derecho.

Sin duda, el saludo socialista constituye un terrible peligro para la paz pública. Ya tenemos tanta fiereza que asustamos en el momento de saludar. El ministro de la Gobernación debe sentir un terrible espanto ante el hecho de que un socialista levante el brazo con el puño cerrado, y debe creer, en su terror tembloroso, que ello es monstruoso. Medidas de esta índole son las únicas que pueden extremar el resorte peor para el crédito de un ministro: el de la hilaridad. Mover a risa es muy peligroso para los ministros, y esta disposición es un imponente motor de carcajadas.

(De «El Socialista».)

## La euforia en Correos

Con motivo de una protesta del personal de Correos aparecida en un periódico de Burgos, el Subsecretario, funcionario de Correos y revisó de toros, todo en una pieza, D. César Jalón, llamó a Madrid con urgencia al Administrador de aquella Principal, el cual se presenta rápidamente. «A sus órdenes, señor Subsecretario» — se ofrece el jefe —. «Hombre, lamento haberle hecho venir. La cosa no tiene importancia; además, no tenemos tiempo de hablar. Tengo que salir rápidamente. No tengo tiempo para nada; ya me marchaba. Vuélvase a Burgos; ya hablaremos.» El jefe saludó, el Subsecretario sale rápido. El coche oficial le espera. Ya parte veloz. ¿Asunto grave? Nada de eso; es que Belmonte debuta en Nimes, y «Clarito» lo abandona todo, menos el coche, para saborear las esencias taurinas de Juanito Terremoto.

Mientras el Sr. Gid, aprovechando sus viajes de propaganda política, sigue aceptando banquetes como los ya digeridos, a base de paella a la Valenciana y ternera a la Sevillana, en donde los comensales caben perfectamente en un reservado y no pasan calor. Pero si los servicios no le interesan, en cambio se preocupa mucho del personal... para expedientarlo en masa, para suspenderlo de empleo y sueldo, para trasladarlo y para destituirlo

## FUTBOL.—Solidaridad con los Metalúrgicos

Gran partido de fútbol a beneficio de los huelguistas del Sindicato Metalúrgico, que se celebrará el próximo sábado a las 5 y media de la tarde entre una selección de los obreros metalúrgicos y el

MEDITERRANEO F. C.

que se disputarán una preciosa copa, en el campo del «Balears» OBREROS... ACIDID TODOS!

# ¡Obreros Metalúrgicos! ¡Trabajadores todos!

**CAMARADAS:** Tres semanas que 1200 obreros metalúrgicos luchan en la calle por la conquista de sus justas peticiones y contra los despidos que la Compañía despótica de «Fundición Mallorquina» quiere llevar a cabo, cubierta con la más vergonzosa impunidad por las partes interesadas en velar por el cumplimiento de las leyes de trabajo, cuando las bases de trabajo en vigencia, declaran clara y terminante que cuando exista crisis de trabajo (que nosotros no dejamos de reconocer) se procederá a la reducción de la jornada diaria a los días compatibles de la semana, para evitar los despidos.

La patronal metalaria, genuina representante de toda la patronal fascista de Palma, no pudiendo apelar, por lograr sus fines explotadores, a las leyes para que con ellas y con la ayuda de las fuerzas represivas someter al silencio las aspiraciones de los obreros metalúrgicos, espera, confía agotar las fuerzas de rebeldía de los obreros, que no quieren someterse a sus burdas maniobras ciquiles, asistidos no sólo por la razón y la justicia, sino al mismo tiempo por las mismas leyes estipuladas en las vigentes bases de trabajo, acosarlos por el hambre, y así lograr sus aspiraciones.

El Sr. Buades, haciendo alardes de la representación que ostenta (dignamente) al frente de la patronal, pretende en una nota aparecida en el periódico «El Día», del sábado, crear una confusión en el desarrollo de las negociaciones habidas, pretendiendo (loriqueando como su habitual costumbre) hacer ver a la opinión que ellos no tienen la culpa del movimiento, y que ésta es solo de los obreros. Pero frente a todas estas maniobras, con el solo fin de someternos bajo el látigo de la explotación, serán hechos añicos por toda la opinión trabajadora, que sabe bien donde están sus hermanos y donde se cobijan sus enemigos.

Las otras reivindicaciones, que sostendremos con todas nuestras fuerzas hasta el fin, tanto en la petición de las 44 horas como el aumento de salarios, son mil veces justificadas e imprescindibles ante la crisis de trabajo que se agudiza de día en día, y al igual ante la carestía de los artículos de primera necesidad. Nuestros hermanos metalúrgicos de Madrid, Zaragoza, Valencia, Cataluña y todos los más importantes centros de la industria metalúrgica, nos animan en nuestra lucha, mostrándonos, a la reversa de la patronal, que nuestras peticiones no son imposibles, sino que es un hecho real e inmediato que ellos ya disfrutan.

Frente a nosotros, unidos por sus intereses explotadores, está toda la patronal y las autoridades, que a pesar de declarar nuestro paro «legal», nos priva sistemáticamente todo trabajo para recolectar elementos para sostener a los huelguistas más necesitados, poniendo a disposición de la patronal sus fuerzas para defender el esquirolaje (que a pesar de las falsas noticias circuladas, solo hay 4 en toda la industria).

¡Todos los enemigos de la clase trabajadora, prestos a atacarnos por todos lados!  
Por esto hoy, de una forma más aguda y urgente llamamos a los trabajadores para salir en defensa de nuestro movimiento, formando, frente al bloque de la patronal y sus defensores, un potente bloque de granito de todos los explotados.

¡Ayuda a los huelguistas metalúrgicos!  
¡Cada céntimo, cada donativo en dinero o comestibles, es una batería de guerra para ganar la batalla!

¡Nuestro triunfo, es el de toda la clase trabajadora en general!  
¡Adelante explotados, con vuestra ayuda y nuestra decisión y entusiasmo venceremos!

¡VIVA LA HUELGA DE LOS METALURGICOS!

¡VIVA LA SOLIDARIDAD PROLETARIA!

**NOTA:** El acuerdo recalcó en la Asamblea general del sábado consiste en: Que a partir de esta semana se considerarán traidores al movimiento todos los que entren en los talleres. Por lo tanto los encargados y familiares deberán al igual abandonar el trabajo, de no hacerlo, serán considerados esquiroleros. —Palma 24 Julio 1934.—EL COMITE.

## La persecución contra nosotros.—Una denuncia que la pregona

Llevamos dos días de incomunicación absoluta con nuestros lectores. La parte de nuestra tirada que teníamos hecha cuando se produjo la denuncia ayer y anteayer fué secuestrada totalmente por la policía, que inutilizó, en cumplimiento de órdenes recibidas, las planchas de la estereotipia. Las dos últimas denuncias equivalen a dos días de suspensión. No es el fiscal quien nos denuncia. A la hora que la policía irrumpe en nuestros talleres, el fiscal duerme apaciblemente. Nos denuncia, provisionalmente, para dar lugar a la incautación de nuestros ejemplares, un funcionario, no sabemos cuál, del Gobierno civil. Después, el fiscal da por buenos —¡qué remedio!— denuncias y secuestro. Y actúan los Tribunales. No es la primera vez que el juez encargado de tomarnos declaración declara, lisa y llanamente, que ha leído el artículo denunciado y no encuentra en él materia de delito. De las ochenta denuncias que llevamos, en setenta y nueve ocurre eso mismo. No existe delito, sin embargo de lo cual el secuestro de ejemplares se llevó a efecto. Pero como en estos dos últimos días, nunca. Ahora bien; reiteradamente hemos hablado y escrito de la persecución de que somos víctimas. Es tan frecuente acusar a los Gobiernos de desencadenar persecuciones, que tampoco nos sorprendería, pese a nuestras ochenta denuncias, que hubiese algunos incrédulos. Para que desaparezcán, para que no quede ni la sombra de una duda, se ha producido nuestra denuncia de ayer. En efecto: como el número del jueves no pudo circular, reproducimos en el del viernes varios artículos que no habían sido objeto de denuncia, y uno de esos artículos reproducidos, que el jueves no contenían delito, fué el que sirvió de pretexto para la denuncia de ayer. ¿Se nos persigue o no se nos persigue? La prueba es concluyente y no deja lugar a dudas. Un artículo que no contenía materia delictiva el jueves se convierte, al pretender reeditarlo el viernes, por no haber circulado en su día, no por otra razón, en un artículo terriblemente peligroso, al punto de justificar la toma policíaca de nuestra imprenta y la captura del último ejemplar. En la medida que la denuncia de ayer contribuye a poner de relieve la persecución de que somos víctimas, la celebramos. No es, pues, que escribamos en un tono alto y revolucionario. No es que hagamos más de lo que corresponde a un opositor del Gobierno. Es sencillamente que se busca herirnos en la administración. Lesionados estamos. Por si las recogidas fuesen poco, hoy mismo se nos ha confirmado la primera de las multas de cinco mil pesetas que se nos impuso. Se trata de una cruzada contra EL

SOCIALISTA. No sabemos cuánto tiempo durará. Suponemos que todo el que el señor Salazar Alonso ocupe el ministerio de la Gobernación. Conocemos la simpatía que nos tiene y renunciamos a hablar de la que nosotros le tenemos a él. La conoce. Y conoce el porqué. Bueno es economizar las palabras innecesarias. Seguiremos pretendiendo comunicarnos diariamente con nuestros lectores, sin confiar demasiado en conseguirlo. Nuestros lectores sabrán disculparnos y ayudarnos. De su disculpa y de su ayuda necesitamos. De su ayuda para que cada uno de nuestros ejemplares valga por un millar y para que la seguridad de nuestra existencia no sufra eclipse ninguno por implacable que sea la persecución, no del Gobierno, sino del ministro de la Gobernación. Del señor Salazar Alonso, que trata de cobrarse en EL SOCIALISTA—y en AVANCE, al que le sucede exactamente igual que a nosotros—desdenes y desprecios de los que no curará jamás.

Lectores: Empezamos a necesitar de vuestra ayuda. Cada ejemplar de EL SOCIALISTA debe valer por un millar de ellos.

(De «El Socialista».)

## El que a hierro mató...

*La radio, hoy jueves, ha dado la noticia según la cual los nazis austríacos han dado un golpe de estado, ocupando determinados edificios oficiales y secuestrando al gobierno en pleno de Dollfuss y que éste había sido muerto a tiros por los secuestradores.*

*A la hora de entrar en máquina este número no hemos tenido tiempo de ver confirmada por la prensa tan sensacional información, nada inverosímil atendida la lucha por la posesión del poder, existente entre los nazis hitlerianos y los fascistas vaticanistas acaudillados por el criminal Dollfuss.*

*La solidaridad de esas nefastas bandas de asesinos cuando el bombardeo de la Casa Carlos Marx, los asesinatos de mujeres y niños en Viena y el levantamiento de horcas, en las que se remató a los héroes socialistas, se ha trocado en una pugna feroz entre sí, que hundirá para siempre a quienes traían, por los medios más infames, de detener el curso de la historia en provecho del capitalismo caduco y obstaculizador del progreso moral y material de la sociedad humana.*

## No estoy conforme

En las columnas de este semanario, correspondiente al número de la semana pasada, apareció un artículo firmado por el camarada Alejandro Jaume, en el que propone, a la Federación Socialista Balear, la idea de celebrar un homenaje a los concejales y gestores palmesanos, como testimonio de gratitud por la labor que han realizado en sus respectivos cargos. Como no estoy conforme con que esa clase de festejos aburguesados los lleve a cabo el Partido Socialista, se me permitirá, como joven socialista, el derecho de declararlo y exponer lo que yo opino.

Sé, desde luego, que eso me valdrá censuras, por parte de los entusiastas de esa clase de homenajes, a los cuales ya pudimos ver, no hace mucho, aplaudiendo la iniciativa de la F. S. B. de celebrar uno, en honor de un camarada diputado, que a juicio mío no hizo más que cumplir con su deber (siguiendo las doctrinas del Partido) y por lo tanto sobraba esa clase de adhesión a su persona.

He dicho al principiar este párrafo que mi opinión contraria a estos festejos, me valdría acerbadas censuras; pero como no pienso negar a nadie el derecho de opinar, conforme sus puntos de vista, tampoco voy a hacer demasiado caso, ni enojarme poco ni mucho de lo que digan en contra mía.

Sigamos, entonces, aclarando que se consigue, sino perder el tiempo con la celebración de esos actos, cosa que los jóvenes socialistas, que tenemos un concepto bastante elevado de lo que debe ser el Partido y la Federación Balear, no debemos permitir. Pero como parece ser que no todos los socialistas balearícos se han percatado de tal realidad, o por el contrario han cerrado sus ojos a la razón, nosotros, en descargo de que pudiéramos incurrir queremos hacer pública nuestra disconformidad, a la vez que conocedores de la responsabilidad histórica del Partido, creemos y manifestamos que la Federación Balear no debe prestar atención a ninguna de las proposiciones o peticiones de la índole de la que comentamos, ya que existen trabajos a realizar que deben ser su única preocupación.

Díganlo sino, el panorama asolador que ofrece el pueblo hambriento Balear víctima del caciquismo, la desorientación de las masas obreras, la necesidad de una acción revolucionaria y muchas otras, no menos importantes, que no señalo por no hacer interminable el artículo.

No cree, entonces, la F. S. B. que el mejor homenaje a los compañeros que han merecido la confianza de ser elevados a cargos públicos ha de ser el que en un día no muy lejano podamos hacer al Partido Socialista, triunfante en la revolución, y no comprende que estos home-

## La bancarrota del fascismo

Al tiempo que los elementos socialnacionalistas de Estiria tratan de romper con Hitler como consecuencia de la criminal represión del 30 de Junio en Alemania, en Inglaterra el líder nazi Mosley pierde, de día en día, las pocas asistencias que había hallado en su nuevo apostolado, habiéndole abandonado el lord Rothermere, el más sólido y prometedor de cuantos apoyos contara el tráfuga Mosley.

En la propia Alemania, según un informe policíaco publicado por «Frente Mundial», periódico que dirige Enri Barbusse:

«La propaganda comunista encuentra un terreno muy favorable en el hecho de que los salarios actuales de los obreros, y especialmente los de los parados empleados en los trabajos públicos, apenas exceden del socorro de paro. Este hecho es utilizado continuamente por los agitadores con fines políticos.

### Propaganda escrita

Se ha celebrado recientemente en Berlín una conferencia clandestina, a la que asistieron 42 delegados.

En Berlín se han encontrado, en las listas de teléfonos de las cabinas públicas, colocados entre las páginas del libro, papeillos excitando a la revolución. Desde los vagones de los trenes se arrojan proclamas y manifiestos. En las salas de espera de las estaciones se dejan paquetes de hojas clandestinas. Las cocheras de los tranvías y los edificios públicos de Berlín son convertidos frecuentemente en verdaderos depósitos de estas hojas. También son depositadas en los buzones

najes son factores que defraudan a los obreros en su sentir hoy tan revolucionario?

Esperamos que esta vez la F. S. B. será más consecuente en nuestros puntos de vista, resolviendo la propuesta, del camarada Jaume, en el sentido de no haber lugar a celebrar esta clase de festejos; y para que así lo resuelva no regatearemos los jóvenes socialistas nuestra colaboración propagandística, llevando como norma que todo lo que no cuadre en los trabajos a realizar que hemos apuntado, no nos incumbe a un partido proletario y revolucionario por excelencia.

Que medite y resuelva entre Jaume, y lo aquí apuntado la Federación Socialista Balear.

Juan López

Nota: Este mismo artículo ha sido enviado a Justicia Social (página Juvenil) para su publicación.

particulares, echadas bajo las puertas, enviadas por correo. Por si esto fuera poco, se distribuyen hojas entre los transeúntes en las calles más concurridas, y hasta son lanzadas desde los vehículos de transporte de viajeros.

Continúan las tentativas para hacer el frente único. La policía de Hannover subraya los esfuerzos de un llamado Comité de Unidad Proletaria, compuesto por miembros del Partido Socialista Alemán, Juventudes Socialistas, Partido Obrero Socialista y Partido Comunista. Este Comité ha editado regularmente estos últimos tiempos un periódico hecho con multicolorista, titulado *Lucha de Clases*, preconizando la unidad de los trabajadores antifascistas. En Prusia Oriental, en Allenstein y Koenigsberg los Partidos Socialista y Comunista han llegado, al parecer, a una estrecha colaboración práctica. En lo que se refiere a Berlín, todavía no tenemos noticias a este respecto. Parece, sin embargo, que es inminente un movimiento de frente único, y que es necesario estudiar sin tardanza la posibilidad de tal movimiento.

### Cursos de agitación y estudios marxistas

La policía del Estado de Kassel denuncia la existencia de una escuela «comunista» de oradores en el Sarre. Los alumnos llegan de todos los puntos del Reich. Cuando acaban el curso, los mejores alumnos son enviados a aquellas localidades donde falta una dirección y donde encuentran un terreno favorable para su propaganda.

Al parecer ha sido reorganizada recientemente la escuela marxista de Berlín. Se dice que ya se han celebrado dos cursos.

En la Italia de Mussolini los nuevos sacrificios exigidos por el Duce a los obreros están fermentando un ambiente del que no se salvará el fascismo ni con ayuda de caretas protectoras,

Continúan los donativos pro recogidas «Socialista». Nuestros compañeros A. B. y C. B. han donado 5 y 2'50 pesetas respectivamente.

Deseamos que cunda aún más el ejemplo.

LEA todas las semanas  
EL OBRERO BALEAR

DEL MOMENTO POLITICO

No es posible otro catorce de Abril

En el pie, y a la primera plana de «HERALDO DE MADRID» se publica una nota en la que se dice que los republicanos van a tirar un manifiesto para reconquistar la república del 14 de Abril del 31, cuyo manifiesto lo firmaran; Sánchez Román, Manuel Azaña y..... nada menos que don Diego, el autor de las actuales Cortes monarquizantes.

Tened en cuenta que ahora solo existen dos tendencias políticas en España, y son éstas: la neofascista y la marxista. antitética a la primera, ésta segunda. Lo he repetido varias veces ya desde las columnas de «EL OBRERO BALEAR» no es posible una reconquista de esa índole.

Además, ¿qué autoridad tendrá la firma de Martínez Barrios cuando su historión político, en cuanto a las últimas elecciones y quizás....., al lado de la de Azaña, en un manifiesto de izquierda? No; tan solo no tiene autoridad para ello, hasta mermaría la de Azaña.

Tendría una posibilidad de honradez si esa unión se verificara con Azaña y Maura, pero don Diego con don Manolo, esto no, sería la muerte política del ex-presidente de ministros republicano. Aún más, sería engañar a una gran tendencia izquierdista que sería capaz de retirarse por el foro.

Ahora bien, tened en cuenta que la democracia burguesa ha fracasado y ya no hay posibilidad de restauración, y que las naciones se aguantan sobre un pie de dictadura en toda Europa y dictadura por dictadura, la nuestra; no caigamos en una dictadura como en Italia, Alemania o Austria, que caigan ellos, implacablemente bajo la nuestra. Si caemos nosotros, no hay salvación posible, por que destruirán el verdadero baluarte de la revolución, la U. R. S. S., pues el fascismo descargaría sus iras sobre este Estado hasta su total destrucción, que nosotros no debemos consentir jamás, de lo contrario, una corona de espinas coronaría la frente de Europa haciendo sangrar el corazón de toda la clase obrera. Si se hace fracasar al fascismo y se sube a la cumbre al ideal marxista. Europa conquistará la verdadera civilización, su libertad y sus fueros políticos y sociales. De lo contrario el mundo volverá a ser teatro de la matanza juvenil por los negociantes de carne de cañón y que superará a la del 14 al 18, y repito que el blanco de los estados fascistas será la Rusia Soviética.

Los Socialistas Españoles no hemos de consentir que se engañe a la clase obrera con disfraces de republicano izquierdista por quienes entregaron la república en manos de los monárquicos. Martínez Barrios como un esquirolo político lo hizo así, ahora con el mismo disfraz busca incautos que le encumbren,

No puede venir otro catorce de Abril, pero sí otra fecha más memorable y más trascendente, la de la implantación de la dictadura del proletariado en España, la de la salvación de nuestro país.

¡VIVA LA REVOLUCIÓN SOCIAL!

Ada Llof

Palma 23 de Julio 1934.

Lo que dijo Carlos Marx

Una clase oprimida es la condición vital de toda sociedad fundada en el antagonismo de clases. La emancipación de la clase oprimida implica, pues, necesariamente la creación de una nueva sociedad. Para que la clase oprimida pueda emanciparse es preciso que los poderes productivos adquiridos ya y relaciones sociales existentes no puedan coexistir. De todos los instrumentos de producción el mayor poder productivo es la misma clase revolucionaria. La organización de los elementos revolucionarios como clase supone la existencia de todas las fuerzas productivas que podían engendrarse en el seno de la sociedad antigua. ¿Quiero esto decir que después de la caída de la antigua sociedad habrá una nueva dominación de clase que se resume en un nuevo poder político? No.

La condición de la emancipación de la clase trabajadora es la abolición de todas las clases, así como la condición de la emancipación del tercer estado, del orden burgués, fué la

abolición de todos los estados y de todos los órdenes.

La clase trabajadora reemplazará, en el curso de su desarrollo, la antigua sociedad civil con una asociación que excluirá las clases y su antagonismo, y no habrá ya poder político propiamente dicho, puesto que el poder político es precisamente el resumen oficial del antagonismo en la sociedad civil.

Entre tanto, el antagonismo entre el proletariado y la burguesía es una lucha de clase a clase, y lucha que, llevada a su más alta expresión, es una revolución total. Por lo demás, ¿hay que extrañarse de que una sociedad fundada en la OPOSICIÓN de clases se resuelva en la CONTRAOPOSICIÓN brutal de un choque de cuerpo a cuerpo como último desenlace? Y no se diga que el movimiento social excluye el movimiento político. No hay, ni ha habido nunca, movimiento político que no sea al mismo tiempo social.

Sólo cuando exista un orden de cosas en que no haya clases, las REVOLUCIONES SOCIALES cesarán de ser REVOLU-

CIONES políticas. Hasta entonces, a cada cambio general de la sociedad; la última expresión de la ciencia social será siempre: «EL COMBATE O LA MUERTE, LA LUCHA SANGRIENTA O LA NADA. Así es como la cuestión se halla planteada de una manera inventible.»

Acto de propaganda

La Sección local de la Cooperativa Española de Casas Raras «Pablo Iglesias»; al objeto de propagar y dar a conocer las múltiples ventajas que ofrece dicha Cooperativa, se acordó celebrar actos de divulgación entre las barricadas obreras siendo el primero a celebrar el próximo Viernes día 27 del actual, a las 8 y media noche, en el local del Centro Cultural Obrero de los Hostalets, que ha sido cedido gustosamente para dicho fin.

Es de esperar, que dada la gran importancia del acto a celebrar, se verá concurrido de obreros y obreras, ávidos de escuchar la posible solución al difícil problema de la vivienda, tan marcadamente explotada.

Domicilio social del Centro Rullán-5, Hostalets

**NAVARRETE - Sastro**  
 Siete Esquinas, 20 - 1.º - PALMA  
 Hechura desde cinco duros

LA FILADORA LIQUIDA

Todos los artículos de VERANO

PRECIOS DESASTROSOS

<b>Batistas</b> lisos y dibujos estampados desde 0'50 ptas. metro	<b>Percal</b> dibujos gran novedad desde 0'75 ptas. metro	<b>Etamine</b> gran fantasia desde 1'00 pta. metro	<b>Vichy</b> lista Mallorquina desde 1'00 pta. metro.	<b>Toallas</b> Rusas-25 x 35 2'50 ptas. docena
<b>Tobralcos</b> colores sólidos desde 1'25 ptas. metros	<b>Alpaquillas</b> variedad de dibujos moda desde 1'50 ptas. metro	<b>Playa</b> artículos de gran resultado desde 1'50 ptas. metro	<b>Etamine</b> lilo, buena calidad desde 2'00 ptas. metro	<b>Sábanas</b> Curado Mallorquina: 100 + 230 a 4'15 ptas. una 190 + 270 a 5'80 » » 210 + 290 a 7'10 » » 225 + 300 a 7'95 » »
<b>Georgette</b> lisos, colores moda desde 2'50 ptas. metro.	<b>Crespón y Georgette</b> estampados, muchos dibujos desde 3'00 pta. metro	<b>Pupelin</b> para camisas Caballero desde 0'75 pta. metro	<b>Curado</b> Mallorquina 75 cm. ancho desde 0'80 pta. metro	
<b>Dril Sólido</b> para trajes caballero desde 1'00 pta. metro	<b>Medias seda</b> sin taras desde 1'50 pta. par	<b>Camisetas</b> Sport-Caballero desde 0'75 pta. una	<b>Toallas</b> grandes RUSAS desde 0'75 pta. una	<b>Camisetas</b> manga corta para caballero desde 0'80 pta. una

Artículos para Playa, Baño y Campo, géneros blancos, driles, listas, sedas, lanas, géneros de punto etc. **TODO CON GRAN BARATURA**  
**SASTRERIA A MEDIDA • ROPAS HECHAS PARA CABALLERO**

Ventas al contado 65, San Miguel, 67 :::: Teléfono 1760 Precio fijo

## Errores de la República

Mucho se ha hablado y escrito sobre esta República; pero como el tema es inagotable me voy a permitir algunos juicios sobre los errores de los que todos — justo es consiguero — fuimos un poco culpables.

Decía hace 36 años un republicano histórico, que si la República venía sin el esfuerzo de los republicanos, sería solamente un estado transitorio para que los monárquicos una vez rehechos en la oposición, restauraran la Monarquía no sin haber deshonrado la República.

¿Se cumplirá esta profecía? El panorama republicano no puede ser más desolador. La República vino con un mínimo de esfuerzo. Cuando el pueblo estaba en la calle dispuesto a jugarse la vida ¡Ay! por la libertad, dispuesto a acabar de una vez con sus enemigos, éstos se achicaron hasta desaparecer y nosotros, alegres y confiados, tomamos este acto de astucia jesuítica por acatamiento a la voluntad popular. No supimos acosar al enemigo y eliminarlo; fuimos generosos y por eso ahora nos encontramos en el trance de exponer la vida de dejarnos mansamente eliminar por aquellos a quienes la ingénuo República perdonó. Creyendo la revolución terminada no comprendimos que las revoluciones no terminan y la revolución que se para está perdida.

Pero no es solamente este error el que quiero consignar. Aparte de los cometidos en los 3 años de República, hay uno anterior a ésta que, a mi juicio, es el más grave y que pudimos llamar error de origen o principio de todos los cometidos después.

Ocurrió que un buen día unos monárquicos de toda la vida se levantan de mal humor y les da la idea de declararse republicanos. Viendo que la casa monárquica se derrumba se pasaron a la republicana con bagaje y todo. Los republicanos se tuvieron por tan honrados con estos nuevos inquilinos, que los dejaron pasar sin reconocerles el equipaje y los instalaron en el principal; les dieron en el comité revolucionario los puestos más elevadas y esto es Jauja; que dirían ellos.

En una democracia para ocupar un cargo elevado, además de ser apto, es preciso tener más adeptos que nadie, y un historial que lo abone; ¿creían

aquellos hombres estas condiciones? A mi juicio, para la primera los incapacitaba su reciente republicanismo; en cuanto a la segunda y tercera creo que no los acompañaba ni el gato. Siendo esto así ¿en razón de que ocuparon unos cargos que ni ellos por delicadeza debieron haber aceptados? ¿no había republicanos capaces? Pues entonces no podemos protestar si oímos decir, o leemos, que la República la trajeron los monárquicos; por lo menos vino, ni parecer, para satisfacer ambiciones de algunos de ellos.

He dicho anteriormente que los republicanos dejaron pasar a los monárquicos enfadados con la Monarquía, sin reconocer su equipaje por lo que introdujeron en la República cierto contrabando que quedó al descubierto cuando la discusión de cierto artículo de la Constitución, que resultó bien moderado con arreglo a los programas republicanos, que no debían ignorar aquellos nuevos republicanos, por lo que, en vez de formar en el comité con los laicos, si de verdad sentían la República, debieron haber formado un partido republicano católico y no haber expuesto a la República en peligro de it a la deriva por un quitame allá unas pesetas para el clero.

Sin embargo de esto se persistió en el error por lo que todos sabemos y no puedo comentar por impedirlo la libertad republicana.

Para terminar camarada lector, una pregunta: ¿Se te ha ocurrido pensar alguna vez que Azaña — pongo por republicano destacado — sea presidente de una República Socialista mientras exista el camarada Largo Caballero?

P. C. C.

## Club España

Concurso del Vestido para el año que viene

Siendo el Concurso del Vestido de 5 ptas. FIESTA DEL TRABAJO, los Socios del Club España, amantes de la laboriosidad han implantado, una cuota voluntaria única de una peseta, con el fin de recaudar fondos para establecer independientemente de los premios que se concedan para el Concurso, por lo menos DIEZ cortes de vestido de cincuenta pesetas, que las propias agraciadas podrán adquirir en cualquier establecimiento de Palma.

Invitamos a los mil asociados del Club a tan simpática idea.

Cooperativa Española de Casas Baratas "Pablo Iglesias",

— Comité Nacional

A todos los trabajadores

Estimados camaradas:—Diferentes veces hemos tenido necesidad de dirigirnos a vosotros reclamando vuestra atención hacia el problema de la vivienda. No necesitamos repetir argumentos que demuestren lo interesante que es luchar por demoler las chozas inmundas que habitamos la inmensa mayoría de los trabajadores españoles, levantando para sustituirlos casitas higiénicas confortables y que lleguen a ser propiedad de sus moradores. El obstáculo mayor que dificultaba una acción rápida y eficaz en este sentido, era los medios económicos para llevarla a cabo.

Nuestro compañero Edmundo Domínguez, Secretario de la Federación Local del Ramo de la Edificación, y al propio tiempo vocal del Patronato de Política Social Inmobiliaria, tuvo el acierto de proponer en el citado organismo se movilizaran hasta trescientos millones de pesetas en construir casas baratas. Al ser aprobada esta proposición, emprendimos una extensa y activa propaganda por toda España con el propósito de que una vez se abriera el plazo de admisión de solicitudes no nos viéramos suplantados por las Empresas constructoras.

Es indudable que con esos trescientos millones y el crédito consiguiente por lo menos se podrían construir cien mil casitas, y durante muchos meses mediar la enorme crisis de trabajo en el Ramo de la Construcción.

La proposición del camarada Edmundo Domínguez va a pasar a ponerse en práctica. EL SOCIALISTA del día 6 del actual, número 7931, en su segunda plana da cuenta de la última reunión del Patronato, y dice:

«El Pleno autorizado por el Ministro, ha designado la Ponencia que ha de articular la propuesta del compañero Edmundo Domínguez sobre la inversión de varios centenares de millones en casas baratas, y además que se abra el plazo de admisión de solicitudes para obtener auxilios del Estado.

Ante tal acuerdo la Cooperativa Española de Casas Baratas «Pablo Iglesias», se propone solicitar la mayor cantidad posible, por lo que os invita a ingresar en su seno con la urgencia que el caso requiere.

Compañeros: El tiempo apremia. Hay que preparar los proyectos y expedientes. Ocasión tenemos ahora de emanciparnos del insostenible casero. Si la indiferencia triunfa en vosotros, cometeremos la enorme responsabilidad de facilitar a nuestros enemigos esta arma poderosa para agravar el problema.

Luchemos todos trabajadores para vencer al Capitalismo en este aspecto de la lucha de clases.

Por el Comité Nacional.—El Presidente, Manuel Vigil.—El Secretario - Tesorero, Vicente Hernández.

## Los derechos ante la Historia

En estos últimos días de Cortes españolas ha quedado fijado claramente la misión, por una parte, y la incapacidad, por otra, en los problemas de Gobierno.

Su misión consiste en destruir todo lo que signifique política auténticamente republicana sin tener en cuenta siquiera los hermosos pensamientos que el líder conservador D. Angel Ossorio y Gallardo ha vertido sobre el ideario socialista.

Coinciden todos los grandes pensadores en que la humanidad después de ensayar todas las formas de gobierno, acabará pugnando por el socialismo.

Los hombres de ciencia actuales dirigen sus observaciones a la naturaleza, la estudian, fundamentan su saber en ella.

Desde la vida de las modestas hormigas, hasta la distribución y funcionamiento de una fábrica ¿qué es, si no, ambiente social?

Puestas así las cosas y teniendo el hombre inteligencia y voluntad, prontamente puede la sociedad dar el anhelado giro que las derechas y el clericalismo tratan de impedir a costa de todos los medios, aún los más ruines.

Podrán las derechas y el clericalismo difamar, con designios de aplastarlos, a los socialistas, pero la raza hundida, saldrá con nuevos brotes más fuertes y sanos que nunca, abrigando con su inmensa copa al que tenga sed de justicia y redención. La clase patronal intenta aniquilar a las masas, cerrando las fábricas, echando los seres al hambre.

El obrero en el vientre de su madre ya salía perdiendo. Cuando niño trato desigual en la escuela. Más tarde y cuando hombre, las cosas más sencillas le son negadas. El patrono no quiere perder unos céntimos por objeto, si es que los pierda. Esta es la misión de nuestros enemigos igual que en la edad media, igual que en la antigüedad, igual que siempre. ¿Será así en el porvenir? ¿Las masas obreras se darán cuenta algún día que finalidad y que misión tienen las derechas, y que obligación tenemos las izquierdas.

Las derechas son incapaces de gobernar y conducir al pueblo a la felicidad. 2.000 años de experiencia nos lo atestiguan. Las oligarquías sólo han hecho desastres. Ábrase la historia de la humanidad. ¿Que encontramos? Guerras, angustias, devastación, desastres de todas clases. Cristóbal Colón ofrece un nuevo mundo a Fernando el Católico; más a éste, a fé de Católico, le interesa más matar moros. El pensamiento griego se difunde por Oriente logrando traer una luz de esperanza a aquellos esclavos, pero al acercarse a las oligarquías del Occidente, son arrasados por Roma, la señora del mundo, viéndose como los generales descausan sobre los cuadros de los grandes pintores griegos.

Filipo, Alejandro... siglos de barbarie, corrupción. ¡La sangre corre a torrentes! Vienen los árabes, los bárbaros, guerras de religión; los frailes son los jefes en lo civil y en lo militar. La cruz impera... son quemados los libros que no convienen a la iglesia. La historia del pasado que es sino ejemplo de desesperanza. La Inquisición con toda su brutalidad. Más como el Renacimiento da un poco de libertad a los espíritus, surgen los generales acaudillando grandes ejércitos. Cisneros ve el peligro de las masas y organiza la milicia permanente. Carlos V, Gustavo, Federico de Prusia, Luis XIV, Napoleón, Bismarck. La guerra europea. Mussolini, Hitler... pero si seguimos así. ¿Qué hay en el porvenir? ¿Por ventura se nos habrá dado la vida para ser carne de cañón? No, eso no puede ser así. La razón no lo quiere. La naturaleza tan bella y tan razonable dice que no puede ser así. La razón y la naturaleza, deben triunfar. La incapacidad de nuestros enemigos está probada. Quitemos las limitaciones económicas a las masas y veremos prontamente crear Atenéas, centros literarios y de cultura.

Veremos como los hombres imitan a las modestas hormigas, a las flores que se abren a la luz solar, huyendo de la sombra, y derramando sus perfumes a su alrededor vertiendo su olor integralmente para todos.

Las aristocracias han conducido a la humanidad al caos a la destrucción. Las democracias intentan reconstruirla, rehacerla, más esta labor está reservada al socialismo, que es el que dará la paz al mundo, la cultura al espíritu y el pan al cuerpo.

Se da el caso amigo proletario que jurídicamente tenemos una República laica y de trabajadores pero en la práctica está sujeta, a dos voluntades: la Compañía de Jesús, y el cacicaje.

¡Que paradoja! ¡Que contraste!

La incapacidad de las derechas estriba en haber apoyado a los gobiernos absolutos.

Su misión es abusar de la masa explotada.

Juan Vidal Vefi

17 Julio 1934.

## CAMARADASI

Suscribros todos en la Sección de Palma de Casas Baratas «Pablo Iglesias».

Por una insignificante cuota al mes podéis tener una magnífica casa propia.

Imp. G. M.-Palma